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Nationalistes :  
attention à ne pas jouer 
à « qui perd gagne » !

Nationalistes :  
attention à ne pas jouer 
à « qui perd gagne » !

La vie politique en Corse 
est contrastée comme la 
vie tout court. À quandu 
colla, à quandu fala, dice u 
pruverbiu. Mais elle a aussi 
des fondamentaux qui nous 
rassemblent inévitablement 
dans un même camp, celui 
du peuple corse ou celui de 
l’État. Da leghje p.3
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Accapu di a reddazzione

Mahsa, dui anni… 
 

Dui anni fà, u 16 di sittembre 2022, era assassinata 
Mahsa Amini da u regime di i Mollah iraniani. Mahsa 
avìa tuttu contr’à ella per ss’assassini : donna, curda, 

u spìritu lìberu, l’intusiàsimu di a giuventù, ricusava d’esse 
imprigiunata ind’è u so capu. Hè stata arrestata u 13 di sit-
tembre per vìa ch’ella ùn purtava micca u velu. Trè ghjorni 
dopu, allora chì i so parenti a circàvanu dapertuttu, si ne 
more in un cummissariatu, prubabilmente vìttima di i calci 
è pugni ricevuti… A pulizza religiosa s’hè difesa diciendu 
ch’ella era morta da una crisa cardiaca… À 22 anni, in piena 
salute… Nimu ùn ci hà credutu è fùria in fùria a nutizia è a 
rivolta si sò sparse. Mahsa hè diventata un sìmbulu di resis-
tenza in u muvimentu ch’hà presu u nome di « Donna, vita, 
libertà ! » Dapoi, a ripressione hè stata dura, sò morti à cen-
tinaie e donne, l’omi chì l’appughjàvanu ind’è sta lotta, è ancu 
i zitelli, à le volte una palla in spinu, assassinati da a pulizza 
ripressiva durante e manifestazioni, suvente dinù turturati, 
o macuccati da fundamentalisti, è mondu torna sò stati 
imprigiunati, cundannati da prucessi speditivi. Perchè ? 
Perch’è ballàvanu e donne in pienu carrughju, capelli à u 
ventu, sfidendu a dittattura. Perch’è cantàvanu allora ch’ellu 
hè difesu dinù. Perch’è bramàvanu un antr’avvene di dignità, 
di pace, di ghjustizia, di libertà. Perch’è a so gioia, a so sede 
di libertà, fàcenu paura à sti mullizzi. 
Oghje, dui anni dopu, cuntinuèghjanu a so lotta l’iraniani 
lìberi. Anu sfilatu in i carrughji di Téhéran, donne capelli 
sciolti, senza l’hijab maladettu chì li hè impostu. 22.000 
personi secondu à l’ONU sò state imprigiunate dapoi ssu 
famosu 16 di sittembre 2022 è centinaie sò morti appressu 
à Mahsa. Puru, certe cose càmbianu… Massoud Pezeshkian, 
prisentatu cum’un riformatore, hè statu elettu à a presi-
denza iraniana, ancu sè a ripressione ferma tremenda. Per 
dì quant’ellu hè diffìciule d’oppònesi à u guidu supranu 
l’Ayatollah Khamenei à u putere dapoi 35 anni è chì cun-
centreghja tutti i puteri, ghjudiziariu, pullizzeru, mediaticu, 
esecutivu… Ma a rivuluzione si face pian’pianinu in grazia 
à l’effettu di massa di tutta sta ghjente curagiosa. Sò straur-
dinarie e donne iraniane ! L’omi l’anu raghjunte è mai ùn si 
pudìa pensà di vede omi è donne à manifestà inseme in car-
rughju. « Malgratu a ripressione tremenda, e mentalità càm-
bianu » dice l’avucata Chirinne Ardakani. E donne in prigiò 
cuntinuèghjanu à rivendicà, cum’è Narges Mohammadi, 
premiu Nobele di a Pace, malgratu l’annate di prigiò in più… 
U regime si ghjova di l’intelligenza artificiala per truvà e 
donne senza hijab. A pulizza religiosa e caccighjeghja di 
manera accanita. « L’ubligazione di u velu hè una di e prime 
lege di u regime. S’ella sparisce, ghjè a Repùblica islamista 
chì si sfonda » dice Mona Tajali, specialista di sse quistioni. 
E studiente sò arrestate dinù, e viulenze è e minaccie sò cuti-
diane. 
U mondu ùn parla micca abbastanza di e donne iraniane. 
S’elle èranu di più aiutate, sè a rivolta era mundiale, u putere 
di i Mollah sarebbe scuzzulatu… Ssu 16 di sittembre, in 
Afghanistanu, una mannata di donne anu manifestate di 
pettu à l’imbasciata iraniana in Kaboul… Quesse sì dinù chì 
sò curagiose ! 
Cù l’Afghanistanu, cù l’Iran, mughjemu ancu noi  : « Donna, 
vita, libertà ! » n  Fabiana Giovannini.

Corsica Pulita hè una cuur-
dinazione d’associ di difesa 
di l’ambiente, di a salute è 

di cullettivi anti-màffia chì si sò 
aduniti in 2023 per dumandà u 
ritiru di u Pianu Lozzu di a 
Cullettività di Corsica. « Corsica 
Pulita hè sana sana fidata à u bè 
cumunu, à a priservazione di a 
nostra ìsula magnìfica è à l’inter-
essu d’ogni corsu » dice u so situ 
internet. « I nostri membri vènenu 
d’orizonti vàrii è ùn sò micca impe-
gnati in pulìtica. Simu uniti da a 
nostra determinazione à prutege a 
Corsica è à fà sente a nostra voce 
per un avvene più giustu è più durè-
vule. » Corsica Pulita si dà cum’è 
scopu di fà sapè à i Corsi i pru-
blemi gravi posti da u Pianu 
Lozzu di a Cullettività di Corsica. 
Vole mubilizà eletti è citatini da 
ch’ellu sìa ritiratu stu pianu ch’hà 
sceltu a filiera di i Cumbustìbili 
Soddi di Recuperazione (CSR) chì 
porghje cunsequenze negative 
nant’à l’ambiente, a salute, i rìsichi 
maffiosi è l’ecunumìa. 
 
A cuurdinazione adunisce 17 
associ : Zeru Frazu, Le Garde,  
U Levante, A Spiriata, Solidarité 
Droits Devoir Vivre Ensemble, 
Passaportu Rescue Life ADN, 
Avvene Ghjustu è Resiliente, 
Global Earth Keaper, A Rimigna, 
A Sentinella, Associu Si pò fà, La 
Ligue contre le Cancer, Pumonte 
Pulitu, ABCDE, u Cullettivu a Màffia 
Nò a Vita Iè, u Cullettivu Màssimu 
Susini. 
Dinùnzianu a filiera CSR ch’ùn vole 
dì u so nome veru : incinerazione 
di i lozzi. Una scelta chì cunduce 
à custruisce usine maiò ch’anu da 
custà omancu 119 millioni d’àuri 
per una caldara, vale à dì un inci-
neratore, è 50 millioni pè un 
centru di trascelta ch’ùn ghjove à 
nunda postu chì una volta imbul-

lighjati, i lozzi sò crosci è ùn ponu 
esse spiccati currettamente per 
esse riciculati. A scelta si deve fà 
à u livellu di u cusummatore.  
U tuttu hà da indebbità a Corsica 
parechji anni. U centru di trascelta 
hè messu in ballu in Monte, è a 
caldara bramata in u circondu aiac-
cinu. U scopu hè di pruduce 
energìa sbarrazzèndusi di i lozzi. 
Ma ferma un incinerazione è 
dunque pulluzione per l’ària, 
l’acqua, a natura à l’intornu, vale à 
dì gattiva nutizia pè a salute. 
 
Per Corsica Pulita, sta sulu-
zione s’hà da impone à a trascelta 
selettiva, pè a quale l’eletti di ter-
renu, i merri, e cumunità di 
cumune è u Syvadec, ùn feranu 
più i sforzi ch’ellu ci vole. « Simu 
stumacati di pettu à l’ozzioni adu-
prate ind’è stu pianu. Validà a filiera 
CSR senza avè fattu stùdii di facia-
bilità, hè un scàndalu, allora ch’ùn 
si sà mancu sè sta filiera puderà 
esse messa in ballu in Corsica, ghjè 
cumu dumandà à l’eletti di vutà à 
l’accecu ! » 
Senza cuntà ch’ellu hè una campa 
pè a màffia chì si piace in sse cun-
dizioni di cunfusione. « A dice ancu 
à JIRS (ghjuridizione interregiunale 
specializata) l’ecunumìa di i lozzi 
hè cucagna pè a màffia. Ùn ci hè 
peghju suluzione chì quella di pri-
vatizà l’ecunumìa di i lozzi in 
Corsica. » 
 
Parechji altri prublemi si pònenu 
da leghje nant’à u situ di Corsica 
Pulita. Puru, petizione, cunferenze, 
manifestazione ùn ci l’anu fatta, u 
cusì dettu Pianu Territuriale di 
Prevenzione è di Gestion di i Lozzi 
(PTPGD) hè statu adupratu u 26 
di lugliu da l’Assemblea di Corsica. 
Corsica Pulita hà annunziatu ch’ella 
purterà lagnanza in ghjustizia. n 

L’associ danu forza  
à e nostre lotte

L’associ fàcenu cresce e nostre lotte. Arritti hà apertu quì  
una rubrica per salutà u so impegnu è prisentali à i so lettori.  

Sta settimana, parlemu di Corsica Pulita.

Infurmazione è cunttati : https://corsicapulita.com

Corsica Pulita
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La vie politique en 
Corse est 
contrastée, comme 
la vie tout court.  
À quandu colla, à 
quandu fala, dice u 
pruverbiu. Mais elle 
a aussi des 
fondamentaux qui 
nous rassemblent 
inévitablement dans 
un même camp, celui 
du peuple corse ou 
celui de l’État. 

Cap’artìculu
Par François Alfonsi 

Nationalistes 

Attention à ne pas jouer  
à « qui perd gagne » !

Chaque camp en politique ne peut ignorer les 
rivalités qui en font le jeu démocratique. Aussi 
la tentation est naturelle et toujours présente 

de vouloir affaiblir ses rivaux. Mais elle ne doit pas 
aller jusqu’à prendre le risque d’affaiblir son camp 
tout entier.  
Si l’on commence à vouloir jouer « à qui perd 
gagne », ce jeu malsain où chaque difficulté du rival 
est considérée comme une victoire, c’est le camp 
tout entier qui peut finir perdant ! 
Car le camp nationaliste est aujourd’hui face à de 
sérieuses difficultés à surmonter. 
Après avoir dominé la scène politique depuis 2014, 
durant une décennie, c’est-à-dire déjà une éternité 
en politique, il est confronté à un premier revers 
électoral en deux temps. Il y a d’abord eu les euro-
péennes où il n’a pas été en mesure de dégager une 
option politique gagnante comme cela avait été le 
cas avec les Écologistes il y a cinq ans, ce qui a 
ouvert un peu plus le terrain électoral au profit du 
vote protestataire en faveur du Rassemblement 
national. Et, dans la foulée, la dissolution de 
l’Assemblée nationale ayant entraîné de nouvelles 
élections législatives, celles-ci ont enregistré la perte 
du siège de la deuxième circonscription de Haute-
Corse au profit de la Droite républicaine « dure », 
celle qui est hostile à l’autonomie et qui est le relais 
direct des adversaires du processus de Beauvau à 
Paris. Ainsi François-Xavier Ceccoli est devenu 
député grâce au renfort des voix d’un 
Rassemblement national plus fort que jamais. 
Le vote protestataire Rassemblement national a 
plusieurs ressorts. En Corse on ne peut ignorer une 
part de contenu « anti-nationaliste » que l’on repère 
à la hausse surprise de la participation de ceux qui 
se tenaient jusque-là en retrait des élections insu-
laires, et à des scores imposants dans certaines 
zones et quartiers. 
L’autre ressort est le mécontentement de nombreux 
Corses, qui alimente un ressentiment à tout niveau, 
municipal, territorial et parisien. Voter contre, contre 
le maire, contre l’Exécutif de la CdC ou contre 
Macron, tout se mélange et se cumule dans le vote 
en faveur de candidats inconnus qui ont bénéficié 
d’un vote de protestation généralisé. 
Il faut bien sûr entendre cette expression du mécon-
tentement, en faire l’analyse et en tirer les consé-
quences. L’Exécutif de la Collectivité de Corse doit 
en prendre sa juste part, et procéder aux rectifica-
tions nécessaires. Mais il faut faire aussi la part des 

causes extérieures. Que peut l’Exécutif d’une 
Collectivité qui n’en a pas les compétences pour 
réduire le coût de la vie ? Comment donner à la 
Corse des moyens budgétaires alors que nous 
sommes entièrement dépendants de l’État faute 
d’autonomie fiscale ? C’est le rôle du débat poli-
tique d’éclairer les responsabilités et, quand les 
temps sont confus, il y a une réelle inconscience à 
proférer des reproches sans nuance comme l’a fait 
le PNC lors de sa conférence de presse de rentrée. 
Les difficultés budgétaires de la Collectivité de Corse 
ont des origines bien définies. Les ressources 
propres obtenues à l’origine du statut particulier et 
lors des réformes qui ont suivies sont sur une ten-
dance négative. Les droits sur les tabacs sont à la 
baisse au fur et à mesure que la consommation de 
cigarettes diminue, et que le différentiel fiscal est 
progressivement supprimé entre la Corse et le conti-
nent qui motivait de nombreux achats par les tou-
ristes quittant l’île. Autre ressource menacée : celle 
qui attribue à la CdC une part de la taxe sur les 
carburants dont le montant dépend d’une fré-
quentation touristique qui en 2023 a été plus basse, 
et de la progression du parc des véhicules élec-
triques qui ne consomment aucun carburant et donc 
ne rapportent rien à la fiscalité de la Corse, ten-
dance qui ne peut qu’aller crescendo ces prochaines 
années. Autre raison structurelle, le gel depuis 
quinze ans de la dotation de continuité territoriale 
par l’État ce qui conduit, après tant d’années, à une 
division par deux de sa valeur. Atténué par des 
dotations exceptionnelles accordées en 2022 et 
2023, ce passif pour 2024 est conditionné au vote 
du futur « budget Barnier » dont chacun sait qu’il 
sera très serré et très contraint par de nombreuses 
coupes budgétaires. Obtenir cette rallonge est essen-
tiel et ne pourra pas être favorisé par des mises en 
cause féroces de l’Exécutif. 
De l’autre côté les dépenses incompressibles sont 
en pleine croissance, notamment les dépenses liées 
aux allocations sociales dont l’État se décharge de 
plus en plus sur les collectivités sans apporter la 
contrepartie correspondante. 
Face à de tels problèmes, l’Exécutif doit une trans-
parence totale qui éclaire l’opinion et les acteurs 
de la société corse qui attendent des financements 
de la Collectivité de Corse. Et ceux qui ont pour 
vocation de crédibiliser un projet nationaliste pour 
la Corse doivent éviter de semer le trouble et la 
confusion. n
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SucialeSuciale

«Derrière chaque addict, il y a une 
histoire, un humain, et s’il y a 
des milliers de façons de 

“consommer”, il y a des milliers de façons 
de se rétablir ». En évoquant cette citation 
de l’artiste-témoin Rose (Contre addic-
tions, éd. Evrolles), la Coordination Inter-
associative de Lutte contre l’Exclusion 
veut rappeler que derrière les statistiques, 
il y a d’abord l’histoire d’un être humain, 
un combat qu’il nous faut aider, une main 
qu’il nous faut tendre. Et que notre res-
ponsabilité, surtout au niveau des pou-
voirs publics, est de nous emparer de 
cette question car c’est en nous organi-
sant que nous parviendrons à lutter contre 
un fléau qui fait des ravages. 
 
La CLE rassemble une quinzaine d’as-
sociations engagées dans la réduction de 
la grande pauvreté en Corse. Elle a pour 
but de « témoigner de la réalité de la misère 

Addictions-Pauvreté 

Comment sortir du piège ? 
 
« Addictions-Pauvreté : sortir du piège ? », c’est le titre de la prochaine conférence de la Coordination Inter-
associative de Lutte contre l’Exclusion (CLE). Elle se tient à Aiacciu, à l’Espace Diamant, le lundi 28 octobre 
2024, de 16h30 à 20h30.

en Corse et de son caractère structurel, de 
mieux agir ensemble en développant des 
projets communs, d’intégrer des personnes 
en situation de pauvreté dans la concep-
tion, la réalisation et l’amélioration des pro-
jets qui les concernent, de contribuer à unir 
les différents acteurs capables de faire reculer 
la pauvreté tant dans ses causes que dans 
ses conséquences. » 

U prugramma 
 

Accueil par le Dr François Pernin 
de la CLE - Introduction par Jean 
Michel Tatin, de l’association les 
Uns Visibles 

La drogue, pourquoi ? Pr François 
Paille, professeur honoraire de 
Thérapeutique et d’addictologie à 
l’Université de Lorraine : aspects 
sociaux, politiques et économiques 
des conduites addictives en France. 

Drogués, pouquoi ? Dr Stéphanie 
Boichot-Geiger, médecin cheffe de 
service en addictologie à l’hôpital 
des gardiens de la Paix : causes du 
recours aux addictions, cercle 
vicieux addictions/pauvreté, 
situations vécues. 

Prise en charge des publics 
précaires addicts. Dr Eric Hispard, 
médecin alcoologue au Centre 
d’hygiène alimentaire Cap 14 à 

Paris : aspects plus spécifiques de 
la prise en charge des publics en 
situation de pauvreté. 

Prise en charge des publics en 
situation de pauvreté en Corse. 
- Dr Etienne François, médecin 
psychiatre addictologue CRF 
Finusellu Aiacciu, Clinique de 
l’Ospedale Portivechju, Centre 
Hospitalier Aiacciu. 
- Elise Charlot, Directrice régionale 
de l’association Addictions France. 
- Dr Marc Soreau, médecin au 
Centre de soins, 
d’accompagnement et de 
prévention en addictologie d’Aiacciu 
et service de cure de l’hôpital de 
Castellucciu. 

Comme chaque année, la 
conclusion se fera à partir de la 
facilitation graphique produite en 
temps réelle par Cécile Masera. n

Au-delà des mots, un combat quotidien, 
difficile, ingrat, au service des « invisibles », 
celles et ceux que la société ne veut pas 
voir et traite à partir de statistiques et de 
pourcentages. 
Depuis maintenant 8 ans, la CLE orga-
nise chaque année en octobre, en écho 
avec la Journée mondiale de la Misère, une 
conférence-débats pour traiter des 
thèmes de la pauvreté, et rassembler 
pour cela les acteurs politiques, institu-
tionnels, administratifs, associatifs, les 
médias et toutes personnes intéressées, 
afin de trouver des solutions : « Mettre la 
lumière, de façon pragmatique, sur un des 
aspects de la pauvreté en Corse, en invi-
tant des intervenants crédibles, afin de faire 
émerger des solutions pratiques et inno-
vantes à mettre en œuvre. » 
 
Cette année, c’est le problème des 
addictions qui sera débattu. Tout 
comme les précédents thèmes déve-
loppés par le passé, il est possible de 
« faire comprendre que des mesures struc-
turelles ambitieuses et dépendant en tout 
ou partie de notre volonté peuvent faire 
régresser la pauvreté en Corse de manière 
efficace et durable » assène depuis sa  
création en 2004 la CLE. Depuis, la 
Coordination a énormément contribué 
à faire avancer le débat de la pauvreté en 
Corse et la mise en œuvre de politiques 
plus offensives. 
Alcool, drogue, cigarette, médicaments, 
jeux, les addictions frappent plus facile-
ment les milieux précaires, parce qu’ils 
sont les plus vulnérables, les moins rési-
lients. C’est un vrai sujet de société, un 
problème dans le problème contre lequel 
il faut lutter. La drogue et l’alcool bien 
sûr sont ceux à qui l’on pense le plus, 
mais toutes les addictions sont des 
dépendances qui abrutissent et ne per-
mettent pas à celui qui y est confronté, de 
faire face à sa situation et de se recons-
truire. C’est un facteur très aggravant de 
la pauvreté. 
Près d’une dizaine d’intervenants se suc-
cèderont sur la scène de l’Espace Diamant 
le 28 octobre pour faire partager leurs 
expériences et leurs analyses. Le débat 
sera animé par un journaliste de notre 
confrère France 3 Via Stella, et chaque 
intervention sera ponctuée d’un débat 
avec la salle. Inscrivez-vous ! n  F.G. 

La coordination inter-associative de lutte contre l'exclusion

28 Octobre 2024 à 16h / ESPACE DIAMANT -Ajaccio

ADDICTIONS-PAUVRETE :  sortir du piège?

Inscription obligatoire 

mail : contact.cle20@gmail.comInscription obligatoire, places limitées : 
cle20@gmail.com
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par François Joseph Negroni

mo parèU

Et l’hydrogène ? 
 
 

La semaine dernière, nous évoquions les 
possibilités de construire l’autonomie 
énergétique de demain. Un élément 

important a été volontairement omis, car en 
raison de son importance, il méritait une 
analyse plus approfondie. Parlons de 
l’hydrogène vert. 
L’hydrogène est un élément chimique qui 
pourrait, à l’avenir, jouer un rôle essentiel 
dans un mix énergétique à vocation durable et 
renouvelable. Si son utilisation en tant que 
carburant alternatif reste à démontrer et à 
perfectionner, c’est plutôt son utilisation 
comme moyen de stockage de l’électricité qui 
suscite l’intérêt. En effet, grâce à un procédé 
chimique simple, l’électrolyse, l’eau peut être 
transformée en hydrogène et en oxygène à 
l’aide d’électricité. Cet hydrogène peut ensuite 
être stocké dans des racks de bouteilles, 
déplacé d’un endroit à un autre et, in fine, être 
reconverti en électricité grâce à un processus 
inverse. 
En réfléchissant dans cette perspective, et en 
tenant compte des limites de la production 
d’énergie solaire (uniquement disponible le 
jour) ainsi que des difficultés de stockage de 
l’électricité, nous pouvons envisager un 
mécanisme à grande échelle où l’électricité 
solaire excédentaire serait transformée en 
hydrogène. Cet hydrogène, une fois stocké, 
pourrait être utilisé le soir ou en cas de 
besoin, grâce au procédé mentionné 
précédemment. 
Cette méthode reste coûteuse et nécessite 
une vision à grande échelle. Cependant, le 
monde entier investit massivement dans ces 
recherches. Les États-Unis, à travers leur 
*Inflation Reduction Act* (IRA), l’Europe avec 
un plan de 50 milliards d’euros presque 
exclusivement dédié à l’hydrogène, sans 
oublier la Chine et son investissement massif 
dans ce secteur. 
Des entreprises insulaires développent des 
méthodes autour de ce vecteur énergétique 
prometteur, qui deviendra, à l’avenir, une 
source majeure d’enjeux économiques, 
sociaux et sociétaux. n

Les plus belles aventures humaines 
sont d’abord citoyennes. Des asso-
ciations les rassemblent et per-

mettent face à des situations graves, 
dans des circonstances parfois les plus 
extrêmes, de trouver du réconfort, un 
salut. 
 
Les migrants ne sont pas des 
décomptes macabres assénés dans 
les faits divers médiatiques, ils sont 
d’abord des êtres humains qui ont une 
histoire, un vécu, qui fuient la misère ou 
la guerre et qui sont prêts à tout pour 
cela. On l’a vu encore récemment dans 
la Manche avec des drames qui succè-
dent aux drames. Même chose en 
Méditerranée où enfants, femmes et 
hommes se retrouvent sur des embar-
cations de fortune et disparaissent en 
mer dans l’indifférence du monde, sim-
plement pour avoir espéré trouver un 
accueil humain ailleurs. 
SOS Méditerranée refuse cette fatalité. 
C’est une association civile européenne 
de sauvetage en mer créée en 2015 
grâce à une mobilisation citoyenne. Elle 
s’est dotée d’un navire, l’Aquarius, rem-
placé par l’Ocean Viking en 2018, avec 
pour objectif de porter assistance, sans 
aucune discrimination, en les traitant 
avec dignité, à toute personne en 
détresse en mer. Et ce, dans le respect 
du droit maritime international.  
Association humanitaire, SOS 
Méditerranée est indépendante de tout 
parti politique et de toute confession. 
Sa mission tourne autour du secours aux 
personnes, en les recherchant et en 
menant des opérations de sauvetage, 

parfois périlleuses. Elle apporte aussi 
protection aux personnes secourues jus-
qu’à leur débarquement dans un lieu 
sûr, en leur prodiguant soins et écoute 
à bord. Elle témoigne de cette crise 
humanitaire en Méditerranée en don-
nant la parole aux rescapés qui livrent 
leur histoire parfois très poignantes. 
 
SOS Méditerranée fonctionne sur un 
important réseau bénévole et une 
antenne ouvrira prochainement en Corse. 
À l’occasion de sa mise en place, Sophie 
Beau, directrice générale et cofondatrice 
de l’association sera présente lors de 
deux évènements : 
- dimanche 22 septembre à 17h au parc 
Galéa à Tagliu Isulaccia, elle donnera 
une conférence, 
- lundi 23 septembre à 19h au cinéma 
le Régent à Bastia, sera projeté le film-
documentaire Mothership de Muriel 
Cravatte, réalisé à bord de l’Ocean 
Viking, en partenariat avec le festival 
Arte Mare. n 
F.G.

Lutte contre les naufrages en mer 

Une antenne de SOS 
Méditerranée en Corse ! 
 
Ce mois de septembre verra l’ouverture d’une antenne bénévole de SOS 
Méditerranée en Corse.

> Si vous souhaitez rejoindre 
l’équipe bénévole ou en savoir plus 
sur le développement des actions 
en Corse, contactez Anaïs Bernard, 
en charge de la mobilisation des 
antennes bénévoles : 
a.bernard@sosmediterranee.org 
Sur le web : sosmediterranee.fr
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Gilles Simeoni 

« Construire une solution politique  
pour répondre à une question qui est 
fondamentalement politique » 
 
Le président de l’Exécutif était l’invité de la nouvelle émission de notre confrère RCFM, « Puliticamente » présentée par 
Hélène Battini. ARRITTI reprend quelques extraits de cette interview au moyen de laquelle Gilles Simeoni a fait sa rentrée 
politique le 10 septembre dernier.
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une solution politique pour répondre à 
une question qui est fondamentalement 
politique et qui puise à l’histoire, à la 
justice et à la reconnaissance d’un 
peuple. 
 
Est-ce que vous pensez que ça pèsera 
autant que l’hostilité du RN ? 
Il y a l’hostilité du RN, et puis il y a les 
autres forces politiques qui sont repré-
sentés au sein de l’assemblée nationale 
et au sein du sénat. Le processus de 
révision constitutionnelle était rentré 
dans sa phase conclusive au mois de 
juin. Il y a donc au-delà des péripéties 
de la vie politique française, une conti-
nuité de la parole de l’État et je compte 
sur le nouveau Premier ministre pour 
qu’elle soit respectée pour que le pro-
cessus reprenne et soit mené à bonne 
fin. 
 
Vous avez eu l’aide de Laurent 
Marcangeli jusqu’ici. Il pourrait rester un 
allié selon vous ? 
Laurent Marcangeli a pris des positions 
politiques courageuses, ça n’exclut pas 

les différends et quelquefois des oppo-
sitions. Je vais continuer d’aller vers la 
reprise et je l’espère la conclusion heu-
reuse du processus avec l’état d’esprit 
qui a été le mien. D’un côté la fidélité 
irréductible à l’idéal que nous avons 
porté collectivement depuis des décen-
nies, et des dizaines de milliers de 
femmes et d’hommes de toutes géné-
rations avant nous, de l’autre la volonté 
de trouver des points d’équilibre, parce 
que je crois que dans cette solution poli-
tique à construire ensemble et dans ce 
statut d’autonomie que nous devons 
obtenir et que nous aurons ensuite à 
mettre en œuvre, il faut qu’il n’y ait que 
des gagnants. 
 
Justement il parle de sa convergence 
avec Michel Barnier, et pas forcément du 
dossier corse. Il parle de flux migratoires, 
de sécurité, de santé, de sérieux 
budgétaire également. C’est ce point-là 
aussi qui risque de bloquer ? 

La question budgétaire a une double 
dimension, une dimension d’urgence 
absolue et une dimension plus structu-
relle. Je rappelle que nous sommes la 
Corse et les Corses, happés dans une 
problématique qui nous dépasse large-
ment. On l’a vu au plan politique avec 
une dissolution de l’assemblée natio-
nale qui a eu des dégâts collatéraux sur 
les discussions que nous avions, et qui 
a également précipité l’engagement de 
la France dans une crise politique qui 
risque de devenir une crise de régime. 
Mais ce tourbillon nous impacte égale-
ment au plan budgétaire. La France est 
aujourd’hui confrontée à un déficit public 
extrêmement important dans une situa-
tion budgétaire gravissime. On cherche 
10, 20, 30 milliards d’économie et ces 
économies se feront également au détri-
ment de toutes les collectivités locales. 
 
À ça s’ajoute la vision du nouveau 
premier Ministre, le modèle de la DSP il 
ne le plébiscitait pas il y a 20 ans 
lorsqu’il était à l’Europe, pourquoi la 
financer aujourd’hui ? 

Un Premier ministre a finalement 
été nommé… qu’en attendez-
vous ? Quid de l’avenir 

institutionnel de l’île mais aussi de ses 
finances ? 

On a été largement spectateur de cette 
séquence qui a été longue, incertaine, 
qui s’est finalement clôturée par la nomi-
nation de Michel Barnier, c’est une 
expression de la complexité actuelle de 
la vie politique française. En ce qui me 
concerne de façon générale et sans pour 
autant être un soutien de Michel Barnier, 
loin de là, j’espère pour la France qu’il 
réussira. J’espère surtout, et j’attends de 
lui, en tant que Premier ministre, qu’il 
poursuive le processus de révision 
constitutionnelle devant déboucher sur 
un statut d’autonomie. 
 
Vous lui avez écrit pour lui faire savoir 
justement la nécessité de mener à son 
terme la révision constitutionnelle, le 
groupe Liot a été reçu, son président a 
porté aussi cette demande et disait avoir 
été entendu, une écoute neutre de la 
part d’un Michel Barnier sensible à la 
décentralisation des territoires. C’est un 
peu frileux ? 

C’est la position d’un président de 
groupe qui regroupe plusieurs sensibi-
lité politique au sein duquel sont très 
impliqués les deux députés nationalistes 
Michel Castellani et Paul André 
Colombani. Je leur fais confiance pour 
répercuter au sein de leur groupe l’es-
sentiel de ce que nous voulons. Le 
groupe Liot et son président ont leur 
expression au sein de l’assemblée natio-
nale. Moi je suis président du Conseil 
exécutif de Corse. Ce qui va se jouer 
dans les semaines et les mois prochains 
entre la Corse et l’État, n’est pas la mise 
en œuvre d’une décentralisation, fût-
elle très poussée. Il s’agit d’aller vers 
une révision constitutionnelle, vers un 
statut d’autonomie de plein droit et de 
plein exercice avec un pouvoir légis-
latif, et plus globalement de construire 

> Pour accéder à l’intégralité de l’interview : 
www.francebleu.fr/infos/politique/un-
remaniement-de-l-executif-de-corse-ne-suffira-pas-
gilles-simeoni-invite-de-puliticamente-4806976
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C’est la première urgence, la réindexa-
tion de la Dotation de Continuité 
Territoriale. Je rappelle que nous 
sommes en voie d’obtenir de l’Union 
européenne qu’elle valide définitive-
ment le système de délégation de ser-
vice public dans le maritime et dans 
l’aérien. Dans l’aérien, c’est acquis. Dans 
le maritime nous sommes à quelques 
encablures je l’espère de la conclusion 
heureuse de la procédure. Il y a à la fois 
la volonté de notre part de défendre le 
service public, de respecter les enga-
gements contractuels qui sont pris au 
titre de la délégation de service public, 
et la volonté de faire corriger une injus-
tice, puisque je le rappelle l’État a validé 
le périmètre du service public et n’a plus 
réindexée la DCT depuis 2009. 
Aujourd’hui il manque structurellement 
près de 40 millions d’euros. On avait 
eu des aides conjoncturelles en 2021 
et 2022, nous avons besoin aujourd’hui 
d’une réindexation structurelle. C’est une 
négociation qui est budgétaire mais qui 
est également politique. Je rappelle qu’il 
y a un vote unanime de l’assemblée de 
Corse. Ce n’est pas seulement un bras de 
fer politique, c’est un enjeu économique 
et social très direct puisque très concrè-
tement si nous n’obtenons pas la réin-
dexation de la DCT, c’est le service 
public maritime et aérien qui sera en 
danger avec à la clé des risques majeurs 
sur des centaines d’emplois directs et 
des milliers d’emplois indirects. Toute 
l’économie de la Corse serait impactée, 
ce n’est pas envisageable. Parmi les 
urgences de la rentrée, je proposerais 
en tant que président du Conseil exécutif 
que nous ayons une démarche collec-
tive unanime pour obtenir cette réin-
dexation. 
Il y aura aussi une deuxième discussion 
au plan budgétaire, il y a des iniquités 
qui persistent, il y avait la perspective 
d’un nouveau pacte budgétaire, écono-
mique, financier et fiscal entre la 
Collectivité de Corse, les communes et 
intercommunalités et l’Etat. Avec la sus-
pension du processus ces discussions 
ont également été interrompues, il faut 
vite les reprendre. 
 
N’avez-vous pas la sensation d’avoir été 
mené en bateau par Emmanuel Macron ? 
Et ce coup d’arrêt sur le chemin de 

l’autonomie de l’île n’est-il pas l’échec 
d’une méthode, la recherche d’un 
compromis territorial à tout prix ?* 
Je ne pense pas que ce qui s’est passé 
en juillet signe l’échec de la méthode. 
Sur la question de la méthode, je dis 
qu’il n’y en a pas d’autres. C’est ma res-
ponsabilité que de chercher à construire 
les convergences les plus larges pos-
sibles et je ne le regrette pas parce que 
je pense très sincèrement que la Corse 
a besoin de paix. Il y a la place aujour-
d’hui en Corse pour construire de très 
larges majorités de progrès, avec bien 
évidemment au sein de ces majorités 
le mouvement nationaliste dans toutes 
ses composantes. 
« Mené en bateau » : comme beaucoup 
d’autres dans ces discussions, avec luci-
dité, nous sommes passés par des 
phases d’opposition très fortes avec les 
gouvernements successifs, avec l’État 
depuis des décennies, y compris avec le 
président Macron. À partir du moment 
où il y a eu des mots forts, par exemple 
du président Macron devant l’assem-
blée de Corse, mais également des 
actes, et l’ouverture d’un processus poli-
tique au lendemain de l’assassinat d’Yvan 
Colonna, il fallait y aller. Et je considère 
que nous avons bien fait. Quand vous 
discutez avec l’État, il ne peut pas y 
avoir d’autres solutions et d’autres issues 
que de trouver un accord et une solu-
tion politique avec l’État. Il faudra 
retourner vers ces négociations sans 
état d’âme, sans angélisme, en ayant 
conscience que les intérêts et la logique 
de l’État ne sont pas forcément compa-
tibles avec les intérêts et la logique de 
celles et ceux qui défendent l’intérêt du 
peuple corse, mais le propre d’un conflit 
politique c’est qu’il doit se solder par 
une solution politique. 
 
On entend parler de remaniement [de 
l’Exécutif de Corse] ? 
Quand on parle d’un remaniement, on 
pense à de nouvelles femmes, de nou-
veaux hommes, une redistribution des 
responsabilités, ça fait partie de la vie 
démocratique, mais je pense qu’au-
jourd’hui les réponses ne peuvent pas se 
limiter uniquement à un remaniement. Il 
y aura des changements importants. J’ai 
écouté aussi ce que les Corses ont dit, 
à travers leur vote, mais également ce 

qu’ils m’ont dit lorsque j’ai eu l’occasion 
cet été de discuter dans les villages, 
souvent, dans toute la Corse. Il y a des 
améliorations à apporter, il y a des 
leçons à tirer, il y a des choses à changer 
y compris de ma part. Très concrète-
ment il y aura bien sûr la recherche 
d’une efficacité accrue de l’administration 
de la Collectivité de Corse. Et puis il y 
aura une volonté d’aller plus vite, plus 
loin et plus fort sur la concrétisation des 
priorités politiques, y compris à droits 
constants. 
Je ne pense pas qu’aujourd’hui les 
choses soient mûres pour que la majo-
rité territoriale s’élargisse. Si je le faisais 
je pense que j’aurais une fin de non-
recevoir, et de toutes façons on ne peut 
construire durablement que sur un socle 
commun, sur une confiance qui se 
construit aussi à l’aulne de ce que l’on 
fait ensemble. Ce que je vais proposer 
fait partie des innovations de cette ren-
trée politique, au sein de l’Assemblée 
de Corse, mais également aux forces 
politiques en dehors de l’assemblée, 
puisque certaines d’entre elles ne sont 
pas représentées, c’est d’abord de tra-
vailler à partir de la matrice de la déli-
bération du 5 juillet 2023. Elle est essen-
tielle parce qu’elle a permis de faire 
converger celles et ceux qui veulent un 
véritable statut d’autonomie dans toute 
sa dimension, mais également en pers-
pective d’une véritable solution poli-
tique. Je m’adresserai bien sûr à Nazione 
qui n’a pas voté cette délibération. Mais 
au-delà de la délibération, je pense 
qu’aujourd’hui, y compris à droits 
constants, il faut identifier cinq ou six 
thématiques et au sein de ces théma-
tiques, des priorités opérationnelles 
concrètes, et y travailler ensemble, iden-
tifier ces thématiques autour de la 
langue, de la terre, mais également dans 
des domaines concrets comme par 
exemple la santé ou le développement 
économique et social, et construire 
ensemble des propositions qui auront 
vocation ensuite à déboucher sur des 
rapports. L’idée c’est de démontrer qu’on 
peut avancer bien sûr, mais que sans 
autonomie nous ne pourrons pas aller 
aussi loin et aussi vite que nous devons 
le faire. n 
 
* question posée par Roger Antech de Corse-Matin.

Pensez-y !
Vous pouvez vous abonner en ligne
www.arritti.corsica/abbunamentu
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Massimu Susini est mort au pied 
de sa paillote 1768, à Cargèse, 
le 12 septembre 2019. Le 

jeune homme était connu pour sa droi-
ture, ses convictions fortes pour sa terre 
de Corse, et surtout, son engagement 
contre la mafia, particulièrement le trafic 
de drogue. Quelques jours après la tra-
gédie, sa famille publiait les mots sui-
vants dans une lettre hommage : « Cet 
homme est un symbole, et les lâches per-
sonnes qui ont décidé cet assassinat en 
ont pleinement conscience. Cette volonté 
de s'imposer par la force, de marquer les 
esprits, d'établir un climat de terreur. Tuer 
un homme, un symbole, pour que le 
peuple se couche. » 
Aujourd’hui, il est devenu le symbole 
immortel de la lutte contre la mafia en 
Corse. Le collectif Massimu Susini fondé 
par son oncle Ghjuvansantu Plasenzotti 
a été l’un des organismes les plus actifs 

au niveau local comme national pour 
dénoncer l’emprise et les dérives crimi-
nelles dont la société corse est victime. 
Avec d’autres associations comme  
A maffia nò, a vita iè et les associations 
de protection de l’environnement telles 
que U Levante. Ces acteurs de la société 
civile portent des initiatives et des solu-
tions concrètes pour la lutte contre la 
criminalité mafieuse. Parmi elles, l’ap-
plication du Padduc et du droit concer-
nant l’immobilier, la création d’un office 
de contrôle des marchés publics, ou 
encore une gestion transparente et 
stricte du secteur de traitement des 
déchets… Le temps est désormais à  
l’action. 
Des avancées sont à souligner ces cinq 
dernières années. Le Sénat a voté pour 
la confiscation des avoirs criminels. 
L'Assemblée de Corse s'est réunie après 
de nombreuses demandes, en session 

Massimu Susini : 5 anni fà 
 
Massimu Susini avait 36 ans quand il a été assassiné en se rendant à son 
établissement, une paillote de bord de mer. Aujourd’hui, l’enquête pour trouver ses 
meurtriers n’a toujours pas donné de résultats. Cependant, son engagement public 
contre le trafic de drogue et la mafia vit toujours, par ses proches et de nombreux 
militants ayant rejoint la cause anti-mafia. Cinq ans après sa mort, la société corse 
continue à prendre conscience de la gangrène mafieuse sur son territoire.

w L’incontournable.  
Nord-Sentinelle, de Jérôme 
Ferrari (Éd. Actes Sud) 
Au coeur de notre île, durant la 
saison qui la ravage par le 
tourisme, un drame a lieu, 

parfaitement prédictible, habituel, presque 
banal : un meurtre. Jérôme Ferrari met sur 
papier un épisode fictif d’une vie dont chacun 
trouvera l’écho, sans avoir besoin de citer de 
noms ou d’endroits. Avec une écriture 
toujours fluide, l’auteur peint avec précision 
l’amertume et l’ironie comique de 
personnages avec leurs contradictions et 
leurs démons. Sans hésitations, le livre de la 
rentrée. 

 
w Teatru. Prunu, di u to sangue 
preziosu, de Forteleone Arrighi 
(Éd. des Immortelles) 
Forteleone Arrighi signe son 
premier ouvrage avec cette 
pièce de théâtre entièrement en 

langue corse. La pièce nous montre les 
interrogations et les expériences de trois 

jeunes nationalistes corses, dont la vie est 
marquée par la violence politique et 
symbolique, à travers le deuil et l’idée de 
vengeance. Un texte d’une grande force par 
un jeune auteur prometteur. 

 
w Pà i zitelli. A notti di u 
piscadorucciu, de Hélène 
Bonardi traduit par Livia 
Manenti et Alexandre Filippi 
(Éd. A Granata) 
C’est l’histoire de Minicheddu, 

le fils d’un vieux pêcheur, qui est mis au défi 
par ses frères de réaliser trois défis pour 
assurer la richesse de la famille. S’il ne 
réussit pas, il devra partir. Un livre bilingue à 
destination des enfants jusqu’à 6 ans. 

 
w Saga bibliographique. 
Guyane, de Gilles Zerlini (Éd. 
Maurice Nadeau – Lettres 
Nouvelles) 
Dans ce troisième volet, Gilles 
Zerlini délivre avec une écriture 

puissante un portrait de la violence 

ancestrale qui domine la société corse et les 
hommes. Condamné à vingt ans de bagne 
pour le meurtre de son neveu, Antoine Michel 
Ferracci, ancêtre de l’auteur, est déporté en 
Guyane. Par un dialogue désespéré, Gilles 
Zerlini donne la parole à son personnage, 
dans un récit tragique et réaliste. 
Bouleversant. 

 
w L’Histoire avec un grand 
H. La Corse médiévale de 
Giovanni Della Grossa, de 
Michèle Ferrara (Éd. Albiana) 
Michèle Ferrara expose la 
structure même de la société 

médiévale de la Corse à travers la chronique 
du premier historien de la Corse. Un ouvrage 
complet sur une période encore méconnue 
de notre île : mentalité, mode de vie, 
structuration et hiérarchie, ainsi que les jeux 
de pouvoir et la place du territoire dans la 
Méditerranée… Un ouvrage faisant un 
portrait complet de la société corse du 
Moyen Âge. n   
Léa Ferrandi.

extraordinaire sur la thématique de la 
mafia. Cependant, en Corse comme en 
France, le mot « mafia » n’est pas encore 
rentré dans le vocabulaire des élus. En 
Corse, on lui préfère le terme « dérive 
mafieuse ». En France, il n’en est tout 
simplement pas question, le phénomène 
de mafia n’est pas reconnu légalement, 
permettant de mettre confortablement le 
sujet sous le tapis… 
Si, d’aventures, vous croisez au coin 
d’un mur le visage éternellement sou-
riant de Massimu, gardez à l’esprit qu’il 
vit toujours dans la Corse qui lutte contre 
la mafia, et pour sa liberté. n 
Léa Ferrandi.

ZRientrata litteraria 2024 : a scelta d’Arritti
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Le peuple corse est 
menacé de dispa-
rition. La cause est 

la République, depuis 
toujours centraliste 
jacobine, qui refuse 
d’admettre tout droit 
réel à la différence, 
tout lien juridique 
avec une population 
historique et son ter-
ritoire. 
Sans ses droits 

reconnus, le peuple corse est condamné à 
disparaître. Il y a en effet une incompatibi-
lité totale entre la demande d’une recon-
naissance de peuple avec ses droits et le 
jacobinisme républicain : un seul peuple, 
une seule langue, un seul État. 
Le peuple corse est dans une phase de 
déclin qui s’accélère. Il ne faut pas se faire 
d’illusion ni sur le combat des culturels 
pour la langue et les chants corses, ni sur 
les victoires électorales. Ces militants ont le 
mérite de témoigner, d’illustrer cette résis-
tance, de sensibiliser les Corses et amis de 
la Corse mais ils ne suffiront pas à sauver 
langue et culture, à corsiser les flux crois-
sants de nouveaux arrivants. 
 
Le nationalisme s’est développé durant 
plus de 50 ans écoulés pour assurer une 
survie au peuple corse. Il faudrait un autre 
mot pour le définir. Il représente le droit à 
la vie d’un petit peuple qui ne peut ni 
agresser ni dominer un autre, mais qui tout 
au long de son histoire, n’a fait que cher-
cher à se défendre avec des hauts et des 
bas contre toute sorte de dominants colo-
nisateurs. Les 250 ans après Ponte Novu de 
présence française (20 de tutelle royale 
puis 230 de tutelle républicaine) l’ont 
conduit à être sur le point de disparaître. 
Certes le tempo de survie historique se 
mesurera en quelques décades. Il peut 
paraître lointain ou incertain si les méca-
nismes délibérés à l’œuvre ne sont pas 
bien conscients dans l’esprit des Corses 
eux-mêmes. Ces derniers doivent mesurer 
le péril et se mobiliser pour vivre ou dis-

paraître en tant que peuple. 
La lutte pour la survie s’apparente à une 
guerre totale contre le jacobinisme répu-
blicain, une guerre citoyenne civique. Le 
jacobinisme doit renoncer, sinon le peuple 
corse est rayé de l’Histoire. Les demi-
mesures ne sauveront rien. Les petits pas 
(les statuts insuffisants, le bilinguisme à la 
main des républicains, les dérogations fis-
cales) sont autant de manœuvre de l’en-
nemi jacobin. Le peuple corse doit être 
maître de son destin. Il doit pouvoir légiférer 
par un statut d’autonomie interne pour 
redresser sa chute et conduire une poli-
tique de coofficialité pour sa langue. 
 
Le colonialisme jacobin est celui du boa 
qui avale sa proie pour la digérer avec le 
temps : c’est là un colonialisme d’assimila-
tion. Ainsi la loi douanière a visé à couper 
l’île de ses échanges de proximité avec la 
terre ferme ; là où les Corses trouvaient des 
appuis (par exemple Pise contre Gênes, la 
famille de Pasquale Paoli se réfugie à Naples 
après Ponte Novu). 95 ans de ce traite-
ment (de 1818 à 1913) ont conduit la 
France à utiliser sa conquête à son seul 
intérêt. Elle a étouffé d’emblée les pro-
ductions insulaires (oliviers, vignes…) qui 
pourraient la gêner. Cette loi inique est 
suspendue la veille de la guerre de 1914. 
Elle est suivie par la saignée de 12.000 
morts et de nombreux estropiés de 20 à 50 
ans, autant de procréateurs en moins pour 
le peuple corse. La politique du réservoir 
d’hommes va continuer pour la grandeur de 
la France par les conquêtes coloniales et 
l’encadrement de son Empire. Le réservoir 
est vidé. En 1960 l’île compte 160.000 
habitants et l’exil se continuera jusque dans 
les années 1970, le renouvellement de 
population sera visible avec l’arrivée de 
18.000 pieds-noirs après les accords 
d’Evian. Le plan d’action régionale de 1958 
qui a créé la Somivac pour l’agriculture sera 
détourné pour les recaser au détriment des 
Corses. 
 
Une phase de transition brève à cheval 
sur la fin de l’Empire qui se précipite 

(accords de Genève par Mendès France 
en 1960, et d’Evian par de Gaulle (en 1962) 
et l’idée de construction européenne qui 
prend corps, offre l’occasion après l’épi-
sode des essais atomiques souterrains à 
l’Argentella, de trouver une utilité à l’île, 
vidée et non développée à l’heure de la 
civilisation des loisirs. 
La Datar commandite à l’Hudson Institute 
un rapport qu’elle voulait secret pour le 
développement touristique. Dévoilé, loin 
d’être la manne miraculeuse d’un tourisme 
qu’elle annonçait, elle avait choisi le modèle 
d’un développement massif et rapide pour 
achever ce qui restait d’un peuple corse 
sur sa terre. 
Pris en flagrant délit de mensonge en vue 
du coup de grâce, l’État républicain fit mine 
de renoncer à son projet criminel. 
Cependant il le poursuit en douce. C’est 
visible à l’œil nu : les flux de population se 
sont intensifiés ces trente dernières années. 
L’île compte 330.000 habitants. Sa popu-
lation a doublé par ses apports extérieurs. 
Et par une remise de 30 % des charges 
pour les constructions à valeur locative, le 
taux des résidences secondaire a explosé 
en quelques années. Le plus élevé ! 
 
Pour conclure, que penser de l’ensemble 
de la « famille nationaliste » ? Elle est 
« majoritaire absolue », sans aucune force 
politique organisée d’opposition de droite 
ou de gauche et elle perd son temps pour 
des mandats donnant des pouvoirs insuf-
fisants pour poursuivre sa mission histo-
rique de sauvetage de son peuple. Elle 
joue aux billes quand la terre du peuple 
corse passe dans d’autres mains ? Elle mute 
en une sorte de Nomenclature élective qui 
ne pense qu’à se faire réélire en oubliant de 
mobiliser ce qui reste de force au peuple 
corse pour se battre et survivre. Elle a pour 
le moment des électeurs de Nomenclature, 
mais jusqu’à quand ? Elle brandit des 
enseignes de partis sans militants orga-
nisés de terrain. Elle les laisse déçus et 
errants. On ne sauve pas un peuple par 
procuration élective. n

L’Histoire nous enseigne. Max Simeoni qui connaissait bien la difficulté des combats de 
libération le rappelait à longueur d’articles. Il alertait inlassablement les nationalistes 
corses sur leur insuffisance face aux enjeux de la disparition de leur peuple. Article écrit 
le 10 octobre 2019.

Recadrage :  
un constat d’évidence 
par Max Simeoni



Tout le droit international qui a 
accompagné la décolonisation de 
l’Afrique dans les années 60 et 70 

s’est construit sur la base des frontières 
acquises durant la période coloniale qui 
a précédé. Seule colonie espagnole éta-
blie en Afrique, le territoire du Sahara 
Occidental est donc un territoire aux 
frontières juridiquement définies, et les 
populations de ce territoire ont reven-
diqué, à compter du départ de l’Espagne 
en 1975, leur droit à l’autodétermination. 
Après plusieurs années de conflit entre 
le Front Polisario et l’Espagne, puis contre 
le Royaume du Maroc, un projet de refe-
rendum avec constitution d’un corps 
électoral légitime et accepté par les par-
ties du conflit et par l’ONU a été envi-
sagé en 1991. Mais sa tenue a été 
empêchée par une nouvelle offensive 
militaire de l’armée marocaine. 
Face à l’invasion militaire marocaine, les 
dirigeants du Front Polisario, et de très 
nombreux civils saharaouis, ont dû 
s’exiler hors de la frontière de l’ancien 
Sahara espagnol et se sont établis à 
Tindouf, en Algérie voisine. L’Algérie, 
en soutenant très fortement le Front 
Polisario, s’est imposée comme un des 
protagonistes de ce conflit qui, depuis 
des décennies désormais, est un enjeu 
majeur de la rivalité entre Algérie et 
Maroc. 
Depuis 1991, l’état de fait colonial créé 
par le Maroc grâce au recours à la force 
armée a perduré sur le terrain, alimen-
tant un conflit juridique et diplomatique 
international qui est toujours pendant, 
notamment devant les tribunaux de 
l’Union européenne où les autorités 
saharaouies ont eu gain de cause contre 
Rabat. L’affaire doit être jugée en appel 
d’ici quelques semaines. 
 

Pour Régions et Peuples Solidaires 
1/ L’Histoire des territoires africains 
n’a pas commencé avec leur colonisa-
tion par les Européens. Tout le Sahara est 
un espace où de nombreux peuples 
nomades ont légitimement établi leur 
culture au fil des siècles et des millé-
naires. Dont certains sont d’expression 
berbère, comme les Touaregs, et aussi 
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Changement de la position française sur le Sahara Occidental 

Un mauvais réflexe colonial 
 
Durant l’été 2024, Emmanuel Macron a pris la décision de remettre en cause la position française sur le Sahara Occidental, 
et de se ranger derrière celle du Maroc qui occupe militairement ce territoire depuis 1975, et qui veut en faire une partie 
intégrante du Royaume du Maroc à travers un régime d’autonomie piloté depuis Rabat, en le privant de son droit à l’auto-
détermination pourtant reconnu par l’ONU.

comme les bergers berbères qui utili-
saient les ressources du désert du Sahara 
Occidental pour nourrir leurs troupeaux. 
En aucun cas ces peuples ne sont 
« arabes », et la République du Sahara 
Occidental est ainsi abusivement 
appelée République Arabe Saharaouie 
Démocratique par le Front Polisario. 
Cette orientation étatique arabisante ne 
respecte pas la culture, l’Histoire et les 
choix de l’ensemble des habitants du 
Sahara Occidental. Il en est d’ailleurs de 
même pour tous les peuples berbères 
qui vivent en Algérie et au Maroc. 
 
2/ Dans l’Histoire, la décolonisation 
a été conduite dans le cadre du droit 
international, à l’intérieur des frontières 
établies par la colonisation. Toute 
entorse grave à ce cadre juridique et 
diplomatique est une atteinte au droit 
international, et une atteinte à la Paix. 
Le Sahara Occidental a droit à un pro-
cessus d’autodétermination, et faire res-
pecter ce droit est d’autant plus crucial 
aujourd’hui dans le contexte des conflits 
qui embrasent la planète. 
Pour le conflit palestinien, où les colo-
nies de peuplement sont installées par 
le moyen de la force militaire d’Israël, la 
légalisation de l’occupation marocaine 
du Sahara Occidental par la commu-
nauté internationale conduirait de facto 
à reconnaître celle d’Israël en Palestine. 
De même en Ukraine dans le cas de la 
Crimée, du Donbass et de tous les ter-
ritoires ukrainiens annexés par la Russie. 
Et bien d’autres situations à travers le 

monde, à commencer par la Kanaky qui 
figure sur la liste des territoires à déco-
loniser établie par l’ONU. 
 
3/ En changeant sa position diplo-
matique traditionnelle d’un simple trait 
de plume pour satisfaire des intérêts 
immédiats, le président de la République 
française, à la suite du Premier ministre 
espagnol, porte un coup très dur au 
droit international et accompagne les 
dérives que cette décision va entrainer 
dans d’autres situations à travers le 
monde. Pour se rendre maître d’un ter-
ritoire, il suffirait donc de disposer d’une 
supériorité militaire écrasante. Quelle 
Paix un tel comportement peut-il 
construire ? 
 
4/ Chacun sait que la solution dite 
« d’autonomie » que propose le Maroc 
n’est qu’un rideau de fumée, un subter-
fuge visant à annexer définitivement ce 
territoire. Ce dernier, bien que réputé 
être un « désert », recèle de nombreuses 
richesses minières et ses côtes sont un 
enjeu majeur pour la pêche, notamment 
la pêche européenne. La Cour de Justice 
de l’Union européenne a plusieurs fois 
condamné les accords passés complai-
samment par l’Union européenne au 
profit de Rabat dans les eaux territo-
riales du Sahara Occidental. Une récente 
décision de la CJUE est intervenue 
récemment qui a bloqué ces agisse-
ments, et il est démontré que le scan-
dale de corruption qui a touché le 
Parlement européen en 2023 (Qatargate 
ou Maroccogate) est directement lié aux 
agissements de l’État marocain sur ce 
dossier. 
En « choisissant son camp » de la sorte, 
la position française vient alimenter ces 
dérives et favoriser une annexion qui 
ne donnera aucune garantie quant au 
respect des droits des Saharaouis. 
Emmanuel Macron a agi dans la conti-
nuation du passé colonial de la France.  
Pour R&PS, il est impératif de revenir 
au droit international qui est la seule 
boussole possible pour espérer en finir 
avec ce conflit de 50 années. Et, en pre-
mier lieu, le droit à l’autodétermination 
du peuple saharaoui. n   
François Alfonsi, président de R&PS.
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Abonnez-vous
en ligne !

Section 1 : Identification de l'acheteur 
Nom complet de l'acheteur : MAIRIE DE CUTTOLI CORTIC-
CHIATO 
Numéro national d'identification : SIRET : 21200103600012 
Ville : CUTTOLI CORTICCHIATO 
Code Postal : 20167 
Groupement de commande : Non. 

Section 2 : Communication 
Moyen d'accès aux documents de la consultation : Lien 
URL vers le profil d'acheteur : https://www.achatspu-
blicscorse.com 
Identifiant interne de la consultation : CUTTOL MAPA 2024-
09-01 
Intégralité des documents sur le profil d'acheteur : Oui. 
Utilisation de moyens de communication non communé-
ment disponibles: Non. 
Nom du contact : Monsieur Jean Baptiste BIANCUCCI 
Adresse mail du contact : mairiecuttoli@wanadoo.fr 
Numéro de téléphone du contact : 0495256136 

Section 3 : Procédure 
Type de procédure : Procédure adaptée ouverte 
Conditions de participation : Aptitude à exercer l'activité 
professionnelle : Se référer au règlement de consultation. 
Capacité économique et financière : Se référer au règle-
ment de consultation. 
Capacité technique et professionnelle : Se référer au règle-
ment de consultation. 
Technique d'achat : Sans objet 
Date et heure limite de réception des plis : 21/10/2024 
à 12:00 
Présentation des offres par catalogue électronique : Interdite. 
Réduction du nombre de candidat : Non. 
Possibilité d'attribution sans négociation (Attribution sur 
la base de l'offre initiale) : Oui. 
L'acheteur exige la présentation des variantes: Non. 

Section 4 : Identification du marché 
Intitulé du marché : RENOVATION D'ELEMENTS MENUISES 
DANS L'EGLISE SAN MARTINU 
Code CPV principal : 45421000-4 

Type de marché : Travaux 
Description succinte du marché : Fabrication et pose de 
panneaux muraux et d'éléments menuisés 
Rénovation d'éléments menuisés 
Fabrication de mobilier en bois 
Mots clef utilisés pour l'indexation des annonces et pour la 
recherche : Mobilier, Menuiserie 
Lieu principal d'exécution du marché : Eglise San Martinu 
à Cuttoli-Corticchiato 
Durée du marché (en mois) : 5. 
Consultation à tranches :Non. 
La consultation prévoit la réservation de tout ou partie du 
marché : Non. 

Section 5 : Lots 
Marché alloti :Oui. 
• Description du lot : Travaux de menuiserie 
Code CPV principal : 45421000-4 
Lieu d'exécution du lot : Eglise San Martinu à Cuttoli-
Corticchiato 
Mots clef utilisés pour l'indexation des annonces et pour la 
recherche : Menuiserie, Bois 
• Description du lot : Mobilier 
Code CPV principal : 39100000-3 
Lieu d'exécution du lot : Eglise San Martinu à Cuttoli-
Corticchiato 
Mots clef utilisés pour l'indexation des annonces et pour la 
recherche : Mobilier, Bois 

Section 6 : Informations complémentaires 
Visite obligatoire : Oui. 
Détails sur la visite : Visite commune qui aura lieu le lundi 
30 septembre 2024 à 10h00. 
Les candidats doivent s'inscrire au préalable auprès de 
l'acheteur par mail : communecuttoli@wanadoo.fr 
Autres informations complémentaires : Les candidats trans-
mettent impérativement leur demande d'informations par 
le profil acheteur www.achatspublicscorse.com au moins 10 
jours avant la date limite de remise des offres. Les réponses 
sont transmises à l'ensemble des candidats 6 jours avant 
la date limite de remise des offres.

AVIS D'APPEL PUBLIC À CONCURRENCE 
MAIRIE DE CUTTOLI CORTICCHIATO 

RENOVATION D'ELEMENTS MENUISES  DANS L'EGLISE SAN MARTINU

AVIS D’INFORMATION 
Nom et adresse officiels de l'organisme acheteur : 
Collectivité de Corse - 22 Cours Grandval - BP 215 - 20187 
AIACCIU CEDEX 1. Tél: +33 495202525. Fax: +33 
495516621. Courriel : commande.publique@isula.corsica 
- Adresse internet : https://www.isula.corsica 
Objet du marché : Acquisition de six engins de débrous-
saillement équipés d'un broyeur frontal à marteaux fixes 
pour les services des forestiers sapeurs 
Numéro de référence : 2024-9DFP-0203 
Date limite de remise des offres : 21 octobre 2024 à 
12h00. 
Modalités de retrait de l’avis d’appel public à la concurrence 
complet ainsi que du dossier de consultation Sur le profil 
acheteur de la Collectivité de Corse à l'adresse suivante : 
https://marchespublics.isula.corsica/ 
Date d'envoi du présent avis à la publication : 17 sep-
tembre 2024. 
 

L’associu Presenza Paolina organise 
ce 28 septembre au cinéma Le 
Fogata in Lìsula à partir de 15h une 

conférence-débat sur « les apports de la 
bio-économie, de l’économie sociale et 
solidaire et du bio-régionalisme » pour une 
Corse plus écologique. 
Plusieurs intervenants se succéderont : 
- Sylvie Ferrari, professeur en économie de 
l’Université de Bordeaux : Bio-économie et 
insularité. 
- Timothée Duverger, ingénieur de 
recherche a l’IEP de Bordeaux : Économie 
sociale et solidaire et insularité. 

- Thierry Dominici, maître de conférence 
en Sciences Politiques, Université de 
Bordeaux : Bii-regionalisme et insularité. 
- Sébastien Bonardi, Jardins de Tavera : 
Agriculture et Permaculture. 
- Pierre André Cancel, association 
Risurgenza : L’eau et l’eau verte. 
- Marie Flo Dabrin, atelier solidaire à 
Calvi : la réinsertion sociale. 
Avec également Thibaut Dauphin, 
chercheur postdoctorant Università di 
Corti : Penser une République écologique 
avec Pasquale Paoli. 
Entrée libre et gratuite. n

Quelle vision écologique  
pour la Corse ?
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POUR VOTRE SANTÉ, PRATIQUEZ UNE ACTIVITÉ PHYSIQUE RÉGULIÈRE - WWW.MANGERBOUGER.FR
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